

PRESENTACIÓN

Los trabajos académicos aquí presentados, son el producto de los esfuerzos realizados por los autores y autoras para participaron en nuestro octavo **Congreso Internacional de Ciencias Sociales “Paso del Norte” 2024**, organizado por el **Departamento de Ciencias Sociales**, perteneciente al **Instituto de Ciencias Sociales y Administración** de la **Universidad Autónoma de Ciudad Juárez**. En este congreso, nuevamente se dieron cita más de 271 ponentes, estudiantes y público en general, quienes compartieron espacios de reflexión desde la Sociología, la Educación, la Psicología, la Economía, la Ciencia Política, los Estudios Culturales, y el Desarrollo Regional, entre otras disciplinas sociales. En esta ocasión, las imágenes del evento y portada de este anuario, se deben a la obra del fotoperiodista juarense, **Gabriel Cardona** a quien agradecemos su gentiliza para facilitarnos el material.

Respecto al contenido de este número, en la **Sección de Migración, Nereida Loera Salcedo, Abel Gómez Gutiérrez y Aldo Román Alí Hernández Jacobo**, abordan el tema: *Representaciones sociales de la migración de mexicanos a Estados Unidos en las letras del corrido*. El propósito de este escrito es exponer cuáles son las representaciones sociales que se han configurado sobre la emigración entre México y Estados Unidos en las letras de los corridos mexicanos que versan sobre esta temática. Para ello, los autores, recurren a la teoría de las representaciones sociales. En este texto se analizan las siguientes categorías: cómo perciben la frontera, la discriminación hacia los migrantes, el campo laboral y sus esperanzas.

A su vez, **Cecilia García-Amador, Genaro Cruz-Salas y Diego Juárez-Díaz**, escriben el texto: *Migrantes internos y su incorporación al mercado laboral en Ciudad Juárez, Chihuahua*. El propósito de esta investigación es analizar la incorporación de los migrantes internos recientes en el mercado laboral de Ciudad Juárez, Chihuahua. A través de un análisis estadístico que permite observar los perfiles socioeconómicos de los migrantes internos, además de identificar las características de su participación en el mercado laboral. Los principales resultados muestran que más del 5% de la población total de Ciudad Juárez son migrantes internos recientes y que la principal causa de la migración (más del 40%) fue la búsqueda de empleo y oportunidades, seguida de cuestiones familiares y estudios.

Por lo que hace a la **Sección Procesos, Tania Karina Pérez Flores y Jazmín Martínez Martínez**, en el trabajo: *Normalización de la drogadicción en adolescentes en Tetela del Volcán, Morelos*, nos dicen que, dentro del ámbito social, existen diversos problemas que afectan a la sociedad, uno de los que presenta mayor impacto en la población adolescente (debido a la vulnerabilidad de la

etapa en la que se encuentra), es la drogadicción. El trabajo que presentan es exploratorio y descriptivo, el cual tiene como objetivo el conocer el impacto que genera la normalización de la drogadicción en adolescentes en este municipio del estado de Morelos.

En la **Sección de Educación**, Beatriz Anguiano Escobar y Sandra Leticia Palacios Pacheco, nos presentan, *Los retos de la práctica docente en diálogo con la diversidad y la inclusión educativa. Incertidumbres, saberes y aprendizajes de la docencia en educación preescolar*. Este estudio tiene como objetivo general analizar la práctica docente de una profesora de educación preescolar que trabaja con estudiantes que enfrentan barreras para el aprendizaje y la participación, las cuales están vinculadas con condiciones de neurodiversidad y disrupción conductual, para identificar las estrategias implementadas para apoyar el aprendizaje de estudiantes. El enfoque del estudio es cualitativo con una perspectiva interpretativa, de corte etnográfico; el diseño de investigación es estudio de caso; las técnicas para la recopilación de información fueron la entrevista semiestructurada, observación participante, en el aula y la escuela, así como revisión de diversos documentos.

Para nuestra **Sección de Desarrollo**, se presenta el texto, *La orfandad infantil por la desaparición de personas en México. Desafíos Jurídicos en la protección de la niñez*, escrito por Ángela Patricia Gallego Betancur y Joaquín García Adamé. El objetivo principal de este trabajo de investigación consiste en proponer recomendaciones para reformas legales que garanticen el fortalecimiento de la protección integral de niños, niñas y adolescentes víctimas de orfandad por desaparición de personas y la formulación de medidas estratégicas que atiendan de manera efectiva las necesidades particulares de este grupo vulnerable.

En esta misma sección, en *Clasificación y reutilización del agua como estrategia de cuidado ambiental en el ámbito social y empresarial* escrito por Loida Melgarejo Galindo, Doreidy Melgarejo Galindo y Marialy López Barradas, hacen una exhaustiva reflexión sobre el adecuado cuidado del medio ambiente, a través de la preservación y conservación de los recursos naturales lo que se considera una prioridad mundial, para la sociedad en general, las organizaciones y entidades económicas. En ese sentido, nos dicen, una gestión correcta y sostenible de los recursos hídricos pueden convertirse en una buena ventaja competitiva, por ejemplo, a la hora de empezar a implementar la economía circular, siendo que el agua es un elemento que puede reutilizarse y ser recuperada como recurso. La investigación evalúa el uso y manejo de agua en la zona costera central del estado de Veracruz; primordialmente se identifican las estrategias implementadas y su nivel de frecuencia en actividades de clasificación y reutilización del recurso hídrico.

En la **Sección de Sociología**, se presenta, *Para habitar la cotidianeidad. Masculinidades y “espejos animales” en la Ciudad de México*, de Diana Hernández Castillo. Aquí, el objetivo de este trabajo es examinar cómo se (re)configuran y

codifican los cuerpos animales en ocho logotipos utilizados por diversos establecimientos como gimnasios, estudios de tatuajes, carnicerías, billares y bares, al revestirlos de “humanidad”. Hablamos de una “humanidad” muy específica que dota de presencias legítimas a determinados animales (tigres, leones, perros, cerdos, rinocerontes y monos) en una geografía, un espacio urbano habitado por transeúntes que se vuelven consumidores en esos establecimientos. Este trabajo es una aproximación metodológica que nos permite rastrear cómo se codifican y configuran los territorios animales en el espacio geográfico urbano.

En *Acantilados carnívoros en la obra de Arminé Arjona*, **Oris Moisés Flores Palacios** analiza la línea de vida de los sujetos endriagos que habitan la prosa de Arminé Arjona. El propósito es, por tanto, abordar la representación de las violencias en la obra literaria de la autora a partir del estudio de la construcción y origen de los sujetos endriagos dentro de un Estado regido por la necropolítica. Además, se examina el símbolo del puente –metáfora utilizada como estado transitorio–. Por lo que, se aborda la violencia como un espacio que ejerce un camino dicotómico; los senderos que ofrece conducen a la ejecución de la violencia como medio de defensa –para enfrentar las vicisitudes–; mientras que la otra opción apunta a orillarse a la muerte al entrar en un hoyo carnívoro.

Finalmente, en la Sección de Políticas, Guillermina Martínez Bermúdez nos presenta el texto, *Propuestas regulatorias en Estados Unidos y México para la reconfiguración del mercado laboral tradicional a partir del auge de la Inteligencia Artificial*, donde se analiza el auge de la inteligencia artificial (IA) en materia de políticas regulatorias, particularmente en lo que se refiere al desplazamiento de la fuerza laboral tradicional por el uso de nuevas tecnologías y conocimientos altamente especializados. Derivado de ello, la autora, analiza el posicionamiento geopolítico actual en el área tecnológica y mostrar algunas propuestas regulatorias en materia de Inteligencia Artificial (en Estados Unidos y México) que intentan reducir el impacto de su utilización durante la reconfiguración del mercado laboral tradicional.

El Comité Académico del anuario agradece a cada autor y autora, sus esfuerzos y por la calidad de sus trabajos y reitera su compromiso porque este lugar continúe como espacio abierto a todas las reflexiones y discusiones para hacer visibles todos los fenómenos sociales.

Comité Académico del Congreso Internacional Paso del Norte 2024.